


После парламентских каникул
Вчера губернатор Алексей Гордеев встретился с предсе-

дателем областной думы Владимиром Ключниковым.  Они 
обсудили план работы регионального парламента после пар-
ламентских каникул, в частности, законотворческую деятель-
ность и законодательные инициативы главы региона, среди 
которых есть четыре проекта, направленных на улучшение 
инвестиционного климата. Губернатор отметил, что проект 
бюджета региона на 2013 год будет внесён в областную думу 
в конце октября. По словам Владимира Ключникова, принять 
бюджет депутаты планируют не позднее 15 декабря. 

Реальность и перспективы
На территории Таловского района целенаправленно 

реализуется проект по строительству свинокомплекса ООО 
«АПК Агроэко». Уже есть две перспективные площадки для 
выращивания мясных пород крупного рогатого скота. Будет 
капитально отремонтировано здание МКОУ «Абрамовская 
СОШ». Готовится к реконструкции система водоснабжения по-
селка Высокий. Обо всем этом шла речь на встрече губернатора 
Алексея Гордеева с главой администрации Таловского района 
Виктором Бурдиным. Также губернатор и глава райадмини-
страции обсудили перспективы строительства в Таловском 
районе физкультурно-оздоровительного центра в 2013 году.

Воскресные ярмарки
Как сообщает информационно-аналитическое управление 

горадминистрации, 13 и 27 октября с 8.00 до 16.00 в районах 
Воронежа пройдут сельскохозяйственные ярмарки. Они 
пройдут на площадках возле: «Центра профреабилитации» 
(ул. Калининградская); рынка ООО «Альянс» (рынок «Со-
борный», ул. Вл. Невского, 48з);   МУП «Рынок «Южный» 
(ул. Чебышева, 9; ул. Ростовская, 18а); МУП «Центральный 
рынок» (ул. Пушкинская, 8); ООО НПО «Надежда» (ул. 
Южно-Моравская, 21а).

На прививку становись!
В Воронежской области началась иммунизация жите-

лей против сезонного гриппа. В преддверии эпидсезона 
отечественными вакцинами «Гриппол» и «Гриппол Плюс» 
запланировано привить 600 тысяч человек из групп риска. В 
первую очередь вакцину получат работники образования и 
медицинских учреждений, школьники и дети, посещающие 
детские сады, пожилые люди старше 60 лет. Другие категории 
населения могут быть привиты за счёт средств работодателей, 
предприятий и организаций, своих личных. Как сообщили в 
пресс-службе Управления Роспотребнадзора по Воронежской 
области, по состоянию на 8 октября прививку в регионе по-
лучили более 36 тысяч человек, что составляет около полутора 
процентов населения области и 5,1 процента от общего плана 
иммунизации.
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По сведениям Воронежского гидрометео-
центра, сегодня днём по области облачно с 
прояснениями, местами небольшие дожди, 
утром местами туман; ветер южный, умерен-
ный; температура +9…+14, по югу области  
- до +17.

12 октября по области – облачно с прояс-
нениями, ночью местами небольшие дожди,  
днём – небольшие или умеренные дожди, в 
отдельных районах – сильные дожди; ветер 
переменного направления, ночью – слабый, 
днём – умеренный; температура ночью 
+1…+6, днём +6…+11.

13 октября по области – облачно с проясне-
ниями, ночью местами небольшие осадки, 
преимущественно в виде дождя, местами 
– в виде дождя и мокрого снега, днём – без 
осадков; ветер северо-западный, умеренный, 
местами порывистый; температура ночью 
0…+5,  днём +5…+10. 
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И смолк  
фонтанов шум
Вчера в областном центре официально завершился 
сезон фонтанов. Теперь услышать мерное журчание 
воды или посмотреть светомузыкальное представле
ние воронежцы смогут лишь в следующем году.

татьяна петренКо

Фото михаила ВязоВого
Многие со мной со-

гласятся, что фонтаны 
создают неповтори-
мую атмосферу наше-
му городу. Как прият-
но бывает посидеть у 
бьющей высоко вверх 
воды в жаркий день 
в тени зелёных дере-
вьев. Каждый неповто-
рим и уникален – будь 
то пышный фонтан в 
Кольцовском сквере 
или такой уютный у 
Кукольного театра.

Воронежцы помнят 
и концерты в рамках 
Второго Платоновско-
го фестиваля, прохо-
дившие в Кольцовском 
сквере, когда вся сцена 
и солисты отражалась на водной глади, или своеобразные вод-
ные битвы, которые устраивала молодёжь в жаркие дни.

Как рассказали специалисты «РВК-Воронеж», на балансе 
которых находятся фонтаны в Кольцовском севере и у площади 
Победы, нынешний сезон прошёл без особых происшествий, 
за исключением тех случаев, когда их использовали не по на-
значению: в жаркие дни воронежцев так и тянуло искупаться 
под прохладными струями. Кстати, зима тоже не пройдёт для 
фонтанов бесследно. За это время проверят их оборудование, 
а при необходимости отремонтируют. Вновь струи фонтанов 
традиционно взметнутся в мае 2013 года.

Фонд займётся обороной
В России может быть создан Фонд перспективных иссле-

дований в сфере обороны. Соответствующий закон одобрил 
Совет Федерации. Как сообщило РИА «Новости», он созда-
ётся в форме некоммерческой организации и придёт на смену 
военно-промышленной комиссии. Прежде всего в его функ-
ции войдёт содействие в проведении научных исследований 
и разработок в сфере обороны, которые связаны с высокой 
степенью риска. Первоначальное количество реализуемых 
проектов будет около 150, при этом стоимость каждого из них 
может варьироваться в зависимости от объёма работ. Ожи-
дается, что такой подход будет способствовать масштабному 
перевооружению армии и флота. Закон поступает на подпись 
Президенту РФ.

Референдум за независимость
Шотландия намерена провести референдум о независимо-

сти от Соединенного Королевства в 2014 году. Как сообщает 
ИТАР-ТАСС, его участникам предложат ответить всего на один 
вопрос: «Должна ли Шотландия остаться в составе Соединён-
ного Королевства, или выйти из него?» После ожесточённых 
споров о времени проведения стороны договорились, что ре-
ферендум состоится в год 700-летия битвы при Бэннокберне, 
в которой шотландцы восстановили свою независимость. В 
Лондоне согласились на предложенную дату после того, как 
Эдинбург пошёл на уступки в формулировке и количестве 
вопросов. В частности, инициаторы референдума хотели спро-
сить о возможности придания дополнительных полномочий 
шотландскому парламенту.
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Валерий КаЗаноВ

Как сообщает пресс-служба 
ГУ МВД России по Воронеж-
ской области, в день выборов 
планируется задействовать 
более 230 сотрудников органов 
внутренних дел.  Главная зада-
ча, которая стоит перед ними, 
- обеспечение общественного 
порядка и безопасности в пе-
риод избирательной кампании 
и в день выборов. Для её выпол-
нения  также будут привлечены 
сотрудники частных охранных 
структур, военнослужащие 
внутренних войск МВД Рос-
сии, курсанты Воронежского 
института МВД России.

Напомним, что выборная 
схема, которая работала в по-
следние годы,  уходит в про-
шлое. Недавно Президент РФ  
Владимир Путин утвердил 
поправки в законодательство, 
устанавливающие единый 
день голосования. Вместо двух 
избирательных кампаний – в 
марте и октябре – с 2013 года 
выборы регионального и му-
ниципального уровней будут 
проходить только во второе 
воскресенье сентября. Теперь 
более десятка законодатель-
ных собраний субъектов РФ, 
которым следовало бы переиз-
браться в марте, продлят свои 
полномочия. И получается, 

что в сентябре 2013 года прой-
дут по-настоящему массовые 
выборы. 

Воронеж также попал в за-
конодательную «вилку»: пол-
номочия мэра Воронежа исте-
кают в марте 2013 года, а выбо-
ры состоятся лишь 8 сентября.  
Как сообщили в областном 
избиркоме, полномочия мэра 
могут  продлить – это допуска-
ется законодательством. 

В качестве наиболее веро-
ятных претендентов на кресло 
мэра называют бизнесмена 
Геннадия Чернушкина и но-
вого спикера Воронежской 
городской думы Владимира 
Ходырева. По мнению экс-
пертов, конкуренцию кан-
дидату от областной власти 
вполне может составить кон-
солидированный кандидат от 
оппозиции.

День для голосования
Выборы | 14 октября  проголосуем по-старому в последний раз
В этот день на территории десяти муниципальных рай
онов Воронежской области пройдут  выборы в органы 
местного самоуправления. В регионе уже образовано 
20 избирательных участков.

Валерий СеВерный

Как сообщает пресс-служба 
корпорации, 9 октября лётчи-
ки Борисоглебского учебного 
авиационного центра ВВС 
России перегнали оставшиеся 
три самолёта с аэродрома Ир-
кутского авиационного завода 
– филиала ОАО «Корпорация 
«Иркут» к месту постоянного 
базирования в город Борисо-

глебск. Ранее, 5 октября, туда 
уже прибыла первая тройка 
Як-130. 

Поставка ВВС России 55 
самолётов Як-130 в период до 
2015 года  предусмотрена кон-
трактом между Министерством 
обороны России и ОАО «Кор-
порация «Иркут», который был 
подписан 7 декабря 2011 года. 

Учебно-боевой самолёт но-
вого поколения Як-130 разра-

ботан ОАО «ОКБ имени А.С. 
Яковлева», входящим в состав 
ОАО «Корпорация «Иркут». 
Боевая машина выбрана в каче-
стве базовой для основной и по-
вышенной подготовки лётчиков 
ВВС России. Як-130 позволяет 
на самом современном уровне 
обучать пилотов для россий-
ских и зарубежных боевых са-
молётов поколения «4+» и «5». 

Государственные испытания 
Як-130 успешно завершены в 
декабре 2009 года. С февраля 
2010 года самолёты поступают 
на вооружение российских 
ВВС. 

Борисоглебск вооружился Яками
армия | Учебную подготовку лётчиков ВВС России  
выведут на новый уровень
оао «корпорация «иркут» (входит в состав «объединен
ной авиастроительной корпорации») поставило Военно
воздушным силам РФ первую партию учебнобоевых 
самолётов Як130 в составе шести машин. 

Уважаемые  
воронежцы!  
Дорогие земляки!

13 октября  состоится осен-
ний общегородской субботник. 
Многолетняя традиция его 
проведения объединяет добро-
вольный труд жителей Вороне-
жа, коллективов организаций и 
предприятий, студентов вузов 
и профессиональных учебных 
заведений - всех, кто хочет 
внести свой вклад в наведение 
порядка и чистоты в нашем 
городе. Это отличный повод 
на деле проявить заботу о на-
шем общем доме, сохранить его 
красивым и уютным для себя и 
для наших детей.

В этот день в зеленые зоны 
города, на его улицы и во дворы 
выйдут работники коммуналь-
ных служб, сотрудники органи-
заций и предприятий органов 
местного самоуправления, 
которые при вашем активном 
содействии, я уверен, приведут 
в порядок каждый городской 
микрорайон и двор! Работа 
по силам найдется каждому: 
обустройство клумб, детских и 
спортивных площадок, уборка 
парков и скверов, посадка де-
ревьев и кустарников и многое 
другое. Воронежцы всегда от-
личались своим трудолюбием, 
творческим и хозяйским подхо-
дом к формированию внешнего 
облика мест проживания: улиц 
и дворов, многоквартирных до-
мов и личных подворий. В этом 
мы смогли убедиться, проводя 
общегородской конкурс бла-
гоустройства среди районов. И 
этот созидательный потенциал, 
мы – жители города, в ходе 
субботника должны обратить 
в конкретные дела.

Сделаем наш прекрасный 
город еще чище и уютнее!

С уважением,
глава города Воронежа  

С.М. коЛиУХ
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В Воронежской области  
продолжается 

оСНоВНаЯ ПоДПиСка  
На ПЕРВоЕ ПоЛУгоДиЕ 2013 г.  

на газету «коммуна»

Светлана ШамаКина

- Сюда я пришла двадцать лет назад по совету знакомых, 
да так и осталась. Потому что почта – это жизнь. Это общение 
с людьми, с регионами, а может, и со всей страной, - говорит 
начальник Новоусманского почтамта УФПС Воронежской 
области – филиала ФГУП «Почта России» Галина Бойко.

Когда в свой первый рабочий день Галина Николаевна 
пришла на почтамт, она и не подозревала, что это дело ста-
нет её судьбой. Начала работать здесь в 1993 году, в период 
реформирования отрасли. Специалистов не хватало, и Га-
лина Бойко целый год трудилась и инспектором по кадрам, 
и секретарём, и инженером по охране труда. И всё за одну 
зарплату. А рабочий день начинался с восьми утра и дотемна. 
Приходилось и письма, и газеты разносить. 

Во все времена почта являлась связующей нитью между 
людьми. И хотя писем в прежние годы, до изобретения 
Интернета, было гораздо больше, чем сейчас, задач у 
почтовиков меньше не стало. Сегодня в отделениях по-
чтовой связи можно получить более ста услуг. Но самое 
главное то, что почтальоны так же, как раньше, разносят 
пенсии, письма и печатные издания. В общем, побывав на 
почтамте и изучив спектр задач, которые сегодня решает 
отрасль, мы пришли к выводу: здесь работают настоящие 
бессребреники. Почта переживает сейчас далеко не лучшие 
времена: забот у  работников прибавилось, а уровень зар-
плат остался прежним. К примеру, почтальон получает от 
6 до 7 тысяч рублей. Отсюда и текучка большая, а значит, 
дефицит кадров.

- У нас эта проблема постепенно решается, идут к нам 
люди. Сейчас наш почтамт обслуживает два района – Но-
воусманский и Верхнехавский. А это значит, что за услугами 
обращаются 128 тысяч жителей, - говорит Галина Бойко.

Под её началом трудится около 400 человек. И хотя слова 
«почтальон» и «письмоносец» мужского рода, мужчин на 
участках всего трое – двое в Верхнехавском подразделении, 
один – в Новоусманском. А остальные – женщины. 

- На нашей работе особенно остро чувствуешь биение 
пульса жизни, - говорит Галина Вяльцева. 

Она 31 год работает почтальоном в Новой Усмани. За ней 
закреплены два участка с 500 домовладениями. В тёплое вре-
мя года колесит по улицам на велосипеде, в холодное – ходит 
пешком. За годы работы она сменила три велосипеда: они 
не выдерживали ухабов на дорогах и ломались. А сколько 
пришлось сменить почтовых сумок, у которых от тяжести 
груза обрывались ручки, она и не помнит. 

Галина Вяльцева знает всех людей на своем участке. При-
ветливая, открытая, она всегда разделит радость, а в минуты 
печали найдет слова утешения. «Наша Галина» - называют 
её жители Новой Усмани, а старожилы помнят, как она ещё 
подростком любила помогать разносить письма. 

- Вот полюбила эту профессию и всё тут! - говорит Галина 
Ивановна.

Свои профессиональные праздники - а их почтальоны 
страны отмечают два раза в году: Всемирный день почты, 
который выпадает на 9 октября, и День российской почты – 
на второе воскресенье июля - они всегда встречают на своих 
рабочих местах. Потому что почта – это жизнь, которая не 
имеет права на остановку. 

Их письмоносцами зовут
репортаж | Современную жизнь сложно представить без почты. А в сельских районах  

и в небольших городках почтамты – это своеобразные островки бурлящей жизни
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татьяна петренКо

Межрегиональный центр 
начал работать в июне ны-
нешнего года. Позитронно-
эмиссионные томографы, 
радиохирургическая система 
«КиберНож», система лу-
чевой терапии «ТомоТера-
пия», двухэнергетический 
компьютерный и магнитно-
резонансный томограф, 
УЗИ-аппарат экспертного 
класса впервые в России 
собраны в одном лечебном 
учреждении. Это позволяет 
не только выявить болезнь 
на начальном этапе с по-
мощью ранней диагностики 
и скрининга, но и тут же 

приступить к её лечению. 
Общая стоимость проекта -  
1 миллиард рублей.

Заместитель генераль-
ного директора лечебно-
диагностического онколо-
гического центра Александр 
Кунцевич рассказал главе 
региона о том, что здесь ра-
ботают 47 медицинских ра-
ботников. Сотрудники центра 
прошли обучение за рубежом, 
а так же на собственном обо-
рудовании с привлечением 
иностранных специалистов.

Единственная проблема – 
межрегиональный медицин-
ский Центр частный.

- Стоит вопрос о том, 
как осуществить модель 

государственно-частного 
парт нёрства, чтобы учрежде-
ние стало более доступным. 
Сейчас договариваемся о 
лечении больных и надо по-
думать, какие категории мы 
должны поддержать со сто-
роны областного бюджета. 
Договорились эту модель 
отработать и начиная со сле-
дующего года такое финанси-
рование будем предоставлять. 
У нас в планах строительство 
государственного онкологи-
ческого Центра и, используя 
его материально-техническую 
базу, планируем создать еди-
ный комплекс, чтобы пациен-
ты в конечном счёте смогли 
получить высокоэффектив-
ную и современную меди-
цинскую помощь, - отметил 
Алексей Гордеев.

Технологии должны  
служить людям
медицина | Как сделать современный лечебный центр 
доступным для больных?

В Воронеже глава региона алексей гордеев осмо
трел «Лечебнодиагностический онкологический 
центр».

Прогноз неблагоприятных дней и часов 
на период с 11 по 17 октября 
12, пятница (пик с 10 до 13 часов)
15, понедельник (пик с 14 до 17 часов)
16, вторник (пик с 8 до 9 часов)
татьяна дубКоВа, Центр инструментальных наблюдений  

за окружающей средой и геофизических прогнозов.

Начальник Новоусманского почтамта Галина Бойко и почтальон Галина Вяльцева 
любят свою работу.
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Тамара Гашимова

Обучение проходит по 
ч е т ы р е м  н а п р а в л е н и я м :  
SAP - подготовка специалистов 
в области автоматизации си-
стем управления предприятия-
ми, Java - разработка программ 
обеспечения, Test - тестирова-
ние программного обеспечения 
и Service Desk - поддержка ин-
формационных систем. Кроме 
теоретических и практических 
занятий, в программу входят 
мастер-классы, бизнес-игры, 
конференции с российскими и 
европейскими специалистами. 
Открывшийся Центр в Воро-
неже является первым образо-
вательным проектом T-Systems 
подобного рода. 

 На открытии Центра при-
сутствовали губернатор Во-
ронежской области Алексей 
Гордеев, Чрезвычайный и Пол-
номочный Посол Германии в 
РФ Ульрих Бранденбург, рек-
тор ВГУ, профессор Дмитрий 
Ендовицкий, декан факуль-
тета прикладной математики, 
информатики и механики, 
профессор Александр Шаш-
кин, генеральный директор 
компании T-Systems Алексей 
Тоскин, менеджер Универси-
тетского Альянса SAP Юрий 
Куприянов и заместитель ди-
ректора Европейского иссле-
довательского центра в обла-
сти информационных систем 
(Университет г. Мюнстера, 
Германия) Виктор Таратухин, 
руководители воронежско-
го подразделения компании 
и учебно-образовательного 
центра Владислав Елисеев и 
Алексей Дербушев, студенты 
разных курсов и факультетов.

– Российские регионы ста-
новятся всё более важными 
партнерами для инвесторов 
из Германии и других евро-
пейских стран, - сказал на 
открытии Ульрих Бранден-
бург. - Воронежская область 
является надежным партнером, 
где сосредоточен ряд важных 
проектов германо-российского 
сотрудничества. Это касается 
и образования, и науки. ВГУ, 
имея хорошую и солидную ре-
путацию в IT-отрасли, сотруд-
ничает со многими иностран-
ными вузами, треть которых 
расположена в Германии. Но 
требуются всё новые механиз-
мы переплетения образования, 
науки и экономики, одним из 
которых может стать создание 
научно-исследовательских 
институтов, федеральных уни-
верситетов с привлечением 
потенциальных работодателей 
в процесс образования. 

Алексей Гордеев в свою оче-
редь рассказал о строящемся 
в Воронеже Центре информа-
ционных технологий, который 
будет функционировать на 
базе ВГУ: 

- Можно с уверенностью кон-
статировать, что IT-технологии 
проникают во все сферы нашей 

жизни. Это дает возможность 
существенно увеличить ком-
форт жизни, а самое главное 
– производительность труда и 
эффективность производства. 
И потому выпускники нового 
образовательного Центра будут 
востребованы в первую очередь 
на локальном рынке. 

По мнению ректора ВГУ 
Дмитрия Ендовицкого, от-
крытие Центра – это путь 
к сердцу серьезного бизнес-
партнерства: 

- Развитие крупных уни-
верситетов невозможно без 
жесткой, сильной интеграции 
вуза и бизнессообщества, - 
подчеркнул он. - Мы готовы 
к совместным программам 
управления, включению наших 
партнеров в Попечительский 
совет. Создание такого Цен-
тра – первый этап к развитию 
бизнеса крупной немецкой 
компании на территории на-
шей области. Воронежская 
земля имеет давние традиции 
взаимодействия с бизнессооб-
ществом Германии. Мы увере-
ны, что сотрудничество будет 
развиваться успешно и впредь. 
То, что сейчас происходит в 
стенах нашего университета, — 
знаковое событие. Весной все 
государственные вузы прошли 
очень серьезную процедуру 
мониторинга эффективности 
своей деятельности. В марте 
2013 года Правительство Рос-
сийской Федерации объявит 
о реорганизации системы выс-
шего образования. Под со-
кращение или реорганизацию 
попадут 20 процентов вузов и 
30 процентов филиалов. Ин-
тернациональная, международ-
ная деятельность вуза является 
важнейшим показателем успе-
ха, жизнеспособности каждого 
учебного заведения. 

После открытия лаборато-
рии в актовом зале состоялась 
сессия вопросов и ответов, где 
все желающие смогли получить 
исчерпывающую информа-
цию из первых уст. Основной 
интерес у аудитории вызы-
вали деятельность компании 
T-Systems, условия обучения 
в новом Центре и перспективы 
дальнейшего сотрудничества. 

Итак, T-Systems — это стра-
тегическое подразделение 
группы компаний Deutsche 
Telekom, предоставляющее 
полный комплекс услуг в 
области информационно-
коммуникационных техно-
логий практически во всех 
отраслях. Компания управляет 
информационно-коммуника-
ционными технологиями мно-
гонациональных корпораций 
и учреждений государствен-
ного сектора, используя свою 
глобальную инфраструкту-
ру. Имея офисы более чем в 
20 странах мира и обладая 
глобальными возможностям 
поставки, T-Systems работает 
во всех отраслях: от автомоби-
лестроения до телекоммуни-

каций, финансового сектора, 
розничной торговли, сферы 
услуг, СМИ, энергетики и 
машиностроения, включая 
государственные учреждения 
и здравоохранение. 

В России деятельность ком-
пании началась в 1995 году. 
Сегодня российское подразде-
ление имеет офисы в Москве, 
Санкт-Петербурге, Воронеже 
и Екатеринбурге. По словам 
генерального директора компа-
нии T-Systems Алексея Тоски-
на, учебно-образовательный 
Центр станет основным по-
ставщиком интеллектуальных 
кадров как для Воронежской 
области, так и других, сосед-
них областей. Для того чтобы 
обслуживать и европейские, 
и российские рынки, компа-
ния ежемесячно принимает на 
работу около 40 молодых спе-
циалистов. Непосредственно в 
воронежском офисе запланиро-
вано для IT-специалистов 170 
рабочих мест.

- Последний год мы активно 
расширяемся, именно поэтому 
постоянно находимся в поиске 
как молодых талантов в сфере 
IT, так и профессионалов со 
стажем, - подчеркнул Алексей 
Тоскин. - У компании много ин-
тересных, социально значимых 
как российских, так и между-
народных проектов. Истори-
чески мы уделяем пристальное 
внимание репутации T-Systems 
как работодателя, наши со-
трудники могут быть уверены 
в своем профессиональном 
будущем. В Воронеже много 
молодых, перспективных, та-
лантливых ребят, которые, я 
уверен, смогут стать частью 
большой семьи T-Systems. В 
штате компании — более 50 
тысяч специалистов в области 
IT и телекоммуникаций по 
всему миру, занимающихся 
внедрением и поддержкой си-
стем управления предприяти-
ем, разработкой, интеграцией 
и поддержкой программного 
обеспечения, телекоммуника-
ционными услугами. В лице 
ВГУ мы нашли профессиональ-
ного открытого партнера для 
длительного и плодотворного 

сотрудничества. Студенты на 
специальных курсах полу-
чат необходимые навыки для 
овладения востребованны-
ми профессиями. Им будет 
предоставлена возможность 
стажировки в Германии, чтобы 
они могли изнутри понять, как 
реализуются большие проекты 
по внедрению и поддержке ин-
формационных систем. Кроме 
этого, планируем устроить 
информационный поток, что-
бы интересные и успешные 
люди получили возможность 
рассказать о том новом, что 
происходит в области инфор-
мационных и коммуникаци-
онных технологий признанных 
международных лидеров, куда 
входит компания Deutsche 
Telekom.

Оказалось, что в проект по 
развитию учебного Центра 
компания уже вложила около 
ста тысяч евро и планирует 
инвестировать еще около 50 
тысяч евро до конца учебного 
года. Как сказал руководитель 
учебного образовательного 
Центра компании T-Systems 
Алексей Дербушев, здесь будут 
учить не только программам и 
технологиям, но и развитию 
лидерских качеств, умению 
преподнести себя. 

 - Мы помогаем стать таким 
сотрудником, который мог бы 
комфортно себя чувствовать в 
международной среде бизнеса, 
- объяснил Алексей Дербушев. 
- Программа обучения диффе-
ренцирована. При обучении 
тех, кому предстоит общаться с 
клиентами в центрах поддерж-
ки, акцент делается на комму-
никативные навыки. Самая 
обширная программа — SAP, 
она требует свободного владе-
ния иностранными языками, 
знания бизнес-процессов, на-
строек системы и продуктов 
SAP, умения поставить задачу 
программисту, подготовить 
презентацию для клиента и гра-
мотно аргументировать свою 
точку зрения. Что касается 
направления Java, то здесь речь 
идет как о создании конечного 
продукта, так и его архитекту-
ре. То есть необходимо не про-

сто написать код, но и суметь 
его презентовать, заинтере-
совать клиента и предложить 
что-то новое. Направление 
тестирования — более локаль-
ное. Здесь нет широкого обще-
ния с клиентами. Тут важны 
коммутативные качества для 
общения с программистами, 
консультантами. 

 Сейчас в Центре прохо-
дит обучение группа из 12 
человек. В неё вошли студенты 
ВГУ, ряда других воронежских 
вузов, успешно прошедшие 
тестирование и собеседова-
ние. Оценивались первичные 
знания по таким направлени-
ям, как коммуникативность, 
базовое знание немецкого и 
английского языков, активная 
жизненная позиция и заинте-
ресованность в дальнейшей 
работе. В ближайшее время 
к ним присоединятся ещё 45 
студентов пока по трём на-
правлениям – SAP, Java и Test. 
Направлением, связанным с 
поддержкой информационных 
систем, займутся позже, как 
только решится вопрос с выде-
лением ещё одной аудитории. 
За год здесь готовы обучить 
около ста человек с выплатой 
стипендии. Поступило много 
заявок из Липецкой и Белго-
родской областей. По оконча-
нии учёбы проводится экзамен. 
По статистике примерно 70-80 
процентов сдают его успешно и 
получают сертификат. Самым 
талантливым выпускникам во-
ронежский филиал T-Systems 
готов предложить работу.

- Есть возможность приёма 
тех, кто уже закончил обучение 
в том или ином вузе, но, к сожа-
лению, ещё не нашёл примене-
ния своим знаниям, или просто 
разочаровался в выбранной им 
профессии, - сказал Алексей 
Дербушев. – Хотим наладить 
сотрудничество с преподава-
телями вуза. Готовы для всех 
сотрудников и студентов ВГУ 
проводить информационные 
мастер-классы. Дополнитель-
но запланирован цикл лек-
ций для тех, кто интересуется 
IT-технологиями, но по ряду 
причин не смог попасть на обу-
чение в Центр. Мы подписали 
договор с компанией SAP с 
правом участия в их програм-
мах и использования решений 
SAP в учебном процессе. 

Ректор ВГУ Дмитрий Ен-
довицкий акцентировал вни-
мание собравшихся на необхо-
димость привязки структуры 
образовательных программ ву-
зов к кадровым потребностям 
бизнессообщества и государ-
ства. На сегодня в региональ-
ной экономике, направленной 
на уход от сырьевого рынка 
и развитие инновационного 
сектора, создание IT-кластера 
крайне важно. При этом ини-
циативы ВГУ по развитию и 
модернизации IT-индустрии, 
организационно и экономиче-
ски поддерживаемые прави-
тельством Воронежской об-
ласти, помогут региону занять 
лидирующие позиции в России 
в области информационно-
коммуникационных и компью-
терных технологий. Сердце 
IT-индустрии страны должно 
быть в Воронеже.

- В ВГУ есть очень серьез-
ный пул факультетов – факуль-
тет прикладной математики 
и механики, компьютерных 
наук, математический, физи-
ческий, - подчеркнул Дмитрий 

Ендовицкий. – Они являются 
базовым ядром для IT-отрасли 
не только Черноземья, но и 
России. Поэтому мы активно 
будем взаимодействовать и с 
российскими компаниями, и с 
зарубежными. Большую актив-
ность во взаимодействии вуза и 
бизнеса проявляют именно за-
рубежные компании. Они пре-
красно понимают, что самый 
ограниченный ресурс – это не 
нефть, не газ и никель, а чело-
веческий капитал, интеллект. 
Приоритет будем отдавать тем, 
кто с нами уже сотрудничает. 
Губернатор Алексей Гордеев и 
посол Германии в РФ Ульрих 
Бранденбург говорили о созда-
нии в Воронежской области IT-
кластера. В ближайшее время 
ВГУ станет кластерообразую-
щим учебным заведением. При 
вузе создано 20 малых иннова-
ционных предприятий. Они за-
нимаются нанотехнологиями, 
проблемами связи, физики, 
биологии. Есть предприятие, 
которое занято разработкой бо-
текса. Мы возлагаем большую 
надежду на то, что IT-отрасль 
также будет заинтересована в 
создании новых предприятий 
подобного рода. 

В завершение Алексей То-
скин озвучил идеи дальней-
шего сотрудничества. Речь, в 
частности, зашла о создании 
корпоративной магистратуры 
на базе ВГУ, что, по его мнению, 
позволит привлечь в Воронеж 
заинтересованных молодых и 
амбициозных специалистов. 

- Нам это интересно с точки 
зрения дальнейшего роста со-
трудников, - отметил он. - Для 
создания IT-кластера нужны 
инвесторы, международные и 
российские компании. Также мы 
хотим принять участие в прове-
дении олимпиады по информа-
тике. Компания заинтересована 
в поднятии интеллектуального 
уровня, профессиональной 
привлекательности Воронежа и 
всего региона. Кроме того, есть 
договоренность с ректором ВГУ 
о необходимости включения в 
стандартную учебную програм-
му ряда предметов, связанных 
с изучением информационных 
систем.

По окончании сессии вопро-
сов и ответов Алексей Тоскин 
признался, что кроме подбора 
кадров, обучения и трудо-
устройства у него есть особая 
миссия. 

- До сих пор в Германии 
многие считают, что Россия 
– странная страна со странны-
ми людьми. Причем если на 
уровне менеджмента мнение 
меняется, то у простого народа 
до сих пор остаётся некая на-
стороженность в отношении 
российских граждан. Сегодня в 
Германии учатся около 13 тысяч 
студентов из России. Это вторая 
по численности группа после 
китайцев. Отрадно осознавать, 
что за последние пять лет уро-
вень стремления к интересной 
работе в молодых людях вырос 
в несколько раз. Своими нацио-
нальными проектами и внедре-
нием наших умных, толковых, 
немецкоговорящих ребят в эти 
проекты мы меняем отношение 
к нам в лучшую сторону. За по-
следние два-три года филиалу 
T-Systems в России удалось 
добиться серьезных успехов, 
а по многим параметрам даже 
превзойти другие филиалы 
компании. Словом, мы делаем 
Россию и Германию ближе. 

«Мы делаем ближе  
Россию и Германию»

Контакты | В ВГУ открылся уникальный образовательный центр компании T-Systems
Относительно небольшая учебная лаборатория в 
главном корпусе Воронежского государственного 
университета сплошь уставлена компьютерами. За 
ними – юноши и девушки, которые задумали связать 
свою дальнейшую жизнь с современными инфор-
мационными технологиями. Пройдя жёсткий отбор, 
они первыми в вузе получили возможность учиться в 
уникальном образовательном Центре немецкой ком-
пании, открывшемся на базе факультета прикладной 
математики, информатики и механики. 

Слева направо: Алексей Тоскин, Дмитрий Ендовицкий, Алексей Гордеев и Ульрих Бранденбург.
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Учёба в Центре для молодых и амбициозных.
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ВлАсть

Для качественной 
работы  
транспорта
На очередном заседании президиума правительства 
Воронежской области, которое провёл губернатор 
Алексей Гордеев, рассматривали вопросы, касающие-
ся создания регионального инвестиционного фонда, 
областного бюджетного учреждения, курирующего 
сферу транспортного сообщения, а также был пред-
ставлен проект долгосрочной областной целевой 
программы «Развитие спорта высших достижений и 
подготовка спортивного резерва в Воронежской об-
ласти на 2013–2016 годы «Олимпиец». Кроме того, на 
заседании обсуждали проблемы взаимодействия ин-
спекции по контролю и надзору в сфере образования 
Воронежской области с территориальными органами 
федеральных органов исполнительной власти в вопро-
сах предоставления госуслуг и ход аттестации рабочих 
мест по условиям труда в бюджетной сфере.

алексей пеТров

Рабочая повестка заседания началась с отчёта об исполнении 
поручений Президента РФ, председателя Правительства РФ 
и губернатора области, определённых протоколами заседаний 
правительства, президиума правительства области и в ходе 
рабочих визитов главы региона.

Затем руководитель департамента экономического развития 
области Анатолий Букреев в своём докладе обосновал необхо-
димость создания регионального инвестиционного фонда. Он, 
в частности, отметил, что в настоящее время меняются усло-
вия предоставления бюджетных ассигнований федерального 
инвестиционного фонда субъектам РФ и основным условием 
для получения этих субсидий является создание региональных 
инвестиционных фондов. Изменения вступают в силу с 1 января 
2013 года. При предоставлении субсидий из средств федераль-
ного инвестиционного фонда будет сохранён принцип оказания 
поддержки инвестиционным проектам, с учётом критериев 
бюджетной, финансовой и экономической эффективности. При 
этом полномочия по отбору проектов переходят к субъектам 
Российской Федерации. Региональный инвестиционный фонд 
будет являться аналогом федерального фонда. Решением пре-
зидиума областного правительства утверждён проект постанов-
ления правительства «Об инвестиционном фонде Воронежской 
области» и проект положения о фонде.

На заседании президиума также рассматривался вопрос 
о создании бюджетного учреждения Воронежской области, 
которое будет курировать вопросы транспортного сообщения. 
Заместитель председателя правительства области – руково-
дитель департамента промышленности и транспорта области 
Алексей Беспрозванных сообщил, что на территории региона 
функционирует разветвлённая автобусная маршрутная сеть 
протяжённостью более 43 километров, в которую входят 703 
автобусных маршрута, в том числе 237 межмуниципальных и 
466 внутримуниципальных. Пассажирские перевозки осущест-
вляют 60 различных транспортных предприятий, организаций и 
индивидуальных предпринимателей. Годовой объём перевозок 
пассажиров в 2011 году составил более 87 миллионов человек. 
При этом систему организации и управления пассажирскими 
перевозками необходимо привести в соответствие с современ-
ными требованиями и нормами действующего законодательства. 
Для решения этих задач предлагается создать специализиро-
ванную организацию в форме государственного учреждения. 
В подавляющем большинстве субъектов РФ такие структуры 
уже созданы и успешно функционируют. Это учреждение будет 
заниматься реализацией законодательных и нормативных право-
вых актов различного уровня в сфере пассажирских перевозок, 
изучением пассажиропотоков и разработкой оптимальных схем 
маршрутной сети (включая межрегиональные, междугородные, 
внутрирайонные и пригородные пассажирские перевозки), со-
ставлять взаимоувязанные расписания движения автотранспор-
та общего пользования, обеспечивать проверку соответствия 
маршрутов требованиям безопасности движения, проводить 
мониторинг работы автовокзалов, автостанций и диспетчерских 
пунктов и ряд других функций, направленных на обеспечение 
качественной работы транспорта в регионе. Финансирование 
деятельности учреждения будет осуществляться как за счёт 
средств бюджета Воронежской области, так и за счёт дохода от 
деятельности по оказанию услуг транспортным предприятиям. 
Президиум областного правительства одобрил проект постанов-
ления о создании такого бюджетного учреждения Воронежской 
области. Губернатор также поручил проработать вариант назва-
ния новой структуры, которое должно в полной мере отражать 
цели и задачи учреждения. Рабочий вариант названия новой 
бюджетной организации – «Регионтрансавто».

Руководитель Управления физической культуры и спорта об-
ласти Владимир Кадурин представил проект областной целевой 
программы «Развитие спорта высших достижений и подготовка 
спортивного резерва в Воронежской области на 2013–2016 годы 
«Олимпиец». Программа направлена на совершенствование 
системы подготовки в регионе кандидатов на участие в различ-
ных соревнованиях международного уровня в составе сборных 
России. В рамках программы планируется повысить уровень 
профессиональной подготовки тренерского состава, оказывать 
адресную поддержку государственным и муниципальным 
учреждениям, осуществляющим подготовку спортсменов, обе-
спечивать материально-техническую базу, научно-методическое, 
медико-биологическое, лечебно-реабилитационное, антидо-
пинговое и информационно-технологическое обеспечение 
подготовки спортивного резерва. На заседании было решено 
одобрить предложенный проект программы. Губернатор также 
поручил проанализировать затраты региона на подготовку 
спортсменов до вхождения в состав сборных команд России и 
сопоставить уровень данного финансирования с расходами на 
развитие массовой физической культуры. Кроме того, Алексей 
Гордеев дал поручение Управлению физической культуры и 
спорта подготовить информацию о количестве выпускников Во-
ронежского государственного института физической культуры 
и спорта, работающих в отрасли.

В ходе заседания также был заслушан доклад руководи-
теля инспекции по контролю и надзору в сфере образования 
области Надежды Савицкой о ходе опытной эксплуатации 
системы межведомственного электронного взаимодействия. 
Она, в частности, отметила, что выявлен ряд рисков и проблем, 
связанных с общим несовершенством системы, находящейся в 
состоянии развития, возможными ошибками в реквизитах, а 
также просто с отсутствием информации о заявителе. Принято 
решение активизировать работу по организации взаимодействия 
инспекции с территориальными органами федеральных органов 
исполнительной власти в электронном виде, а также подгото-
вить доклад к заседанию президиума правительства области в 
ноябре 2012 года о ходе работы по переходу исполнительных 
органов государственной власти региона к межведомственному 
электронному взаимодействию.

Руководитель департамента труда и социального развития 
области Наталья Самойлюк рассказала о том, как в регионе 
ведётся работа по аттестации рабочих мест по условиям тру-
да в бюджетной сфере. По итогам обсуждения этого вопроса 
принято решение всем структурным подразделениям област-
ного правительства завершить аттестацию рабочих мест по 
условиям труда в подведомственных учреждениях до конца 
текущего года. Департаменту труда и социального развития 
Воронежской области поручено провести профильные обу-
чающие семинары.
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Александр КоробАнов

(Окончание. Начало в №№146-150).

Флагман гражданской авиации
Катастрофа во французском небе не приостановила работы 

по доводке Ту-144. Цель – подготовить лайнер для использова-
ния на пассажирских авиалиниях – отменена не была. Однако 
до начала коммерческой эксплуатации самолёта должно было 
пройти еще несколько лет. 

В 1975 году начались полеты Ту-144 с грузом в Ташкент, 
Алма-Ату и Баку. В первый пассажирский рейс по маршруту 
Москва – Алма-Ата лайнер отправился 1 ноября 1977 года. 
Полёты на расстояние 3260 км на высоте 16000-17000 м со ско-
ростью 2000 км/ч проводились один раз в неделю, количество 
пассажиров на борту не превышало 80 человек. 

Один из рекламных буклетов тех лет давал потенциальным 
пассажирам информацию о «начинке» пассажирского салона 
лайнера. Пассажиры на самолёте располагались в трёх салонах: 
переднем первого класса, переднем туристского класса и за-
днем туристского класса. На самолёте – два гардероба, четыре 
туалета, а также два буфета-кухни. 

Обеспечение пассажиров было на высоком уровне. Пред-
лагали черную и красную икру, давали перед взлётом коньяк. 
Врачи считали, что спиртные напитки должны снимать психо-
логический стресс с пассажиров. Каждый пассажир в самолете 
считал себя космонавтом. Но это действительно в какой-то 
степени было так, сама обстановка способствовала этому ощу-
щению. В Домодедове было отведенное место с объявлением: 
«Идет посадка на первый в мире сверхзвуковой пассажирский 
лайнер», и – ковровая дорожка.

Не подведённые итоги
Производство Ту-144 с НК-144А продолжалось в Воронеже 

до начала 1977 года. Но еще в конце 1976 года Воронежскому 
авиационному заводу была поручена постройка партии из 
шести самолётов с двигателями конструктора П.А. Колесова 
РД (РД-36-51А).

Роковую роль в «карьере» первого в мире сверхзвукового 
пассажирского самолёта сыграла вторая авария. 23 мая 1978 года 
улучшенный опытный вариант самолёта Ту-144Д, оснащенный 
усовершенствованными двигателями РД, совершил вынужден-
ную посадку близ подмосковного Егорьевска по причине воз-
горания, вызванного разрушением одного из топливопроводов. 
Двое из семи находившихся на борту членов экипажа погибли.  
1 июня 1978 года руководство «Аэрофлота» приняло оконча-
тельное решение об отмене пассажирских рейсов Ту-144.

Производство Ту-144 в Воронеже было прекращено в 1981 
году. Всего было выпущено 16 самолётов. До момента пре-
кращения регулярной эксплуатации с пассажирами экипажи 
«Аэрофлота» на Ту-144 выполнили 55 рейсов, в которых было 
перевезено 3284 пассажира. Ту-144 с НК-144А стал первым в 
СССР пассажирским самолётом, который получил националь-
ный сертификат лётной годности на безопасность перевозки 
пассажиров. Остальные самолёты «Аэрофлота» в то время по-
добного сертификата не имели (исключение составлял Ту-134, 
который был сертифицирован в Польше по английским нормам 
лётной годности).

В 1979 году на самолётах Ту-144Д был выполнен ряд грузо-
вых рейсов в Хабаровск. Позже, в 1981-1982 годах, о возобнов-
лении пассажирских перевозок принимались решения, но они 
так и остались на бумаге.

Самолёты Ту-144 до середины 90-х годов применялись для 
проведения различных испытаний, а также для исследова-
ний озонового слоя атмосферы Земли, солнечных затмений, 
фокусированного звукового удара. На Ту-144 тренировались 
космонавты, проходившие подготовку по программе «Буран». 
В июле 1983 года экипаж летчика-испытателя С.Т. Агапова на 
Ту-144Д установил 13 мировых авиационных рекордов, которые 
не побиты до сих пор. Опыт, полученный при создании Ту-144, 
был использован при разработке тяжелых сверхзвуковых само-
лётов Ту-22М и Ту-160.

Споры о том, нужен ли был столь затратный проект по соз-
данию сверхзвукового пассажирского самолёта, не утихают до 
сих пор. Судьба Ту-144 оценивается с диаметрально противо-
положных позиций. Ветераны авиастроения задним числом 
оспаривают друг у друга первенство в реализации тех или иных 
технических новинок, заложенных в самолёт, обвиняют конку-
рентов во всевозможных кознях. Достаётся и родоначальникам 
Ту-144 – отцу и сыну, А.Н. и А.А. Туполевым. 

Главное заключается в ином. Выпускавшийся Воронежским 
авиазаводом Ту-144 закрепил приоритет нашей страны как Ро-
дины первого в мире сверхзвукового пассажирского лайнера, 
открыв новую эпоху в мировой гражданской авиации. Его по-
явление вывело отечественную авиационную промышленность 
на передовые позиции. Огромный технологический скачок 
совершили и смежные отрасли промышленности. Ту-144 стал 
предметом гордости советских людей, среди которых тысячи 
воронежских авиастроителей занимают особое место. 

То, что битву за сверхзвук выиграла наша страна, окончатель-
но и бесповоротно было доказано в девяностые годы прошлого 
века. С 1996 по 1999 год по контракту с НАСА Ту-144 совершал 
полёты в качестве летающей лаборатории для уточнения пара-
метров, необходимых для создания американского сверхзвуко-
вого пассажирского самолета нового поколения. Характерная 
деталь. Когда в гидросистему простоявшего  в ангаре Ту-144 
в присутствии специалистов из США подали давление, то шас-
си и другие агрегаты заработали сразу и безотказно. Качество 
сборки, которого добились воронежские самолётостроители, 
оказалось безупречным и прошло проверку временем…

истОрия Отечества

Опередивший 
время

Ту-144 – визитная карточка всех авиасалонов МАКС.

Театр-студия «Кукломания» при 
городском Дворце творчества 
для детей и юношества был 
создан ровно два года назад. 
Его программа рассчитана на 
три года обучения. Руководи-
тели – давно известные мне 
люди, работавшие когда-то в 
Воронежском театре кукол, - 
супруги Владислав и Татьяна 
Чернявские. Они представили 
первый спектакль своего кол-
лектива – «сказку-фантазию для 
маленьких и больших людей» 
по мотивам пьесы Ал.Т.Попеску 
«Солнечный луч».

Людмила роМАновА, 
театровед

Искусство играющих кукол – слож-
ное искусство. Здесь нужно не только 
самому овладеть образом, но и оживить 
куклу, чтобы она стала тем персонажем, 
которого актёр творит совместно с ку-
клой. Поэтому прежде чем взять в руки 
куклу, нужно овладеть азами актёрского 
мастерства. Этим как режиссёр-педагог 
занимается Татьяна. А затем ребята 
переходят к Владиславу и постигают 

искусство сначала создания куклы, а за-
тем основ кукловождения. Всё делается 
своими руками – от эскиза до шитья 
костюмов. Коллектив насчитывает 22 
человека в возрасте от 12 до 26 лет. 
Руководители не ставят себе заданий 
непременно вырастить из них артистов 
– как получится. Но что у них вырастут 
люди увлеченные, умеющие трудиться, 

размышляющие о сложностях и пробле-
мах жизни – это уже обязательно.

Пьеса же «Солнечный луч» рас-
сказывает о мышонке Муфе (Марина 
Симонова), который очень хотел 
найти друга и, в конце концов, судьба 
послала ему фарфоровую балерину 
Питт (Марианна Данилова), которой 
он помог склеить разбитую ножку и 

которая спасла его от огромной страш-
ной Кошки (Анастасия Кондратьева). 
Это нехитрое содержание облечено в 
форму философской притчи. Кто-то, 
может, засомневается: какая же это 
философия в детском спектакле? Но 
кто помнит тонкие, умные, печаль-
ные и трогательные сказки, ставив-
шиеся в Воронежском театре кукол 
волшебником-режиссёром Валерием 
Вольховским, тот поймёт, о чём я. А 
Владислав и Татьяна играли почти во 
всех его спектаклях. И глубоко усвоили 
его эстетику, его философию, его способ 
работы с куклами. Что и хотят передать 
своим ученикам.

Маленькие артисты неплохо освои-
ли технику кукловождения (девочкам 
помогал ещё Сергей Карабеков – ино-
гда куклу ведут двое, а то и трое). Мы-
шонок любопытен и жизнерадостен, 
балерина хрупка, нежна и печальна, 
Кошка агрессивна и напориста. Труда 
педагогов как бы и не видно, он раство-
рился в детской вере в происходящее. 
А главное – атмосфера тонкости и 
печали, которую Чернявским удалось 
воскресить, по крайней мере, в моей 
памяти – атмосферу спектаклей Воль-
ховского. Это ведь почти невозможно – 
спектакли так хрупки, так подвержены 
исчезновению…

Разбудить воображение

виталий ЧерниКов

Инициаторами выступил 
молодёжный театр филфака 
ВГУ и воронежский актёр 
Григорий Южаков, то есть, по 
сути, частные лица. Подобная 
инициатива, оказывается, ино-
гда может найти поддержку: 
прошёл фестиваль при под-
держке ТЮЗа и областного 
центра народного творчества, 

а на его открытие пришли из-
вестные актёры, театральные 
критики, преподаватели Во-
ронежской государственной 
академии искусств.  Пришло 
приветствие и от губернатора 
Алексея Гордеева. 

- Театр – это важная со-
ставляющая нашей жизни. Он 
делает нас красивее, лучше. 
Сцена облагораживает челове-
ка. Когда у нашего факультета 

был свой студенческий театр 
– сначала в Берёзовой роще, а 
потом в детском парке, к нам 
часто приходили выпускники, 
которые уже давно закончили 
институт и стали профессио-
нальными артистами. Выходя 
на ту сцену, они целовали её. 
Потому что здесь были лучшие 
минуты их жизни – когда они 
играли свои первые спектак-
ли, – поделился на открытии 
фестиваля своими воспоми-
наниями декан театрального 
факультета ВГАИ Евгений 
Слепых. 

Восемь спектаклей были в 
течение пяти дней предложе-
ны на зрительский суд. Как 
рассказала мне потом одна из 
авторов идеи «Пробы» На-
талья Лазарева, два из восьми 
коллективов подали заявку 

об участии чуть ли не через 
неделю после того, как истёк 
последний срок, - Новоусман-
ский молодёжный театр и 
театр «Фантастика» лицея №8. 
Уже по церемонии открытия 
было заметно: программа го-
товившегося около полугода 
события будет весьма пёстрой. 
Самый первый из показанных 
спектаклей оказался, види-
мо, и самым коротким. Жанр 
«Петра Петровича Уксусова» 
театра кукол «Приключение» 
был определён как «народная 
комедь». А её главным героем, 
в честь которого представле-
ние названо, оказался не кто 
иной, как Петрушка, решаю-
щий все свои проблемы с по-
мощью дубинки – но в итоге 
за это поплатившийся. 

Организаторы совместили, 

кстати, и показ последнего 
конкурсного спектакля с це-
ремонией закрытия «Пробы». 
После того как на сцене Дома 
актёра выступил театр танца 
GRAND со своим посвяще-
нием немецкому хореографу 
Пине Бауш, жюри устроило 
последнее совещание. Паузу 
заполнили юные актёры, ранее 
блиставшие в спектаклях, а те-
перь представшие в других ам-
плуа, подготовив небольшую 
концертную программу. 

Лауреатом первой «Пробы» 
стала театральная студия «Жа-
воронок» (художественный 
руководитель Ольга Комаро-
ва) из сомовского ДК «Вос-
ток». На фестивале коллектив 
показал спектакль «Жаворо-
нок, история Жанны Д’Арк» 
по пьесе Жана Ануя. 

Со сцены взлетел «Жаворонок» 
Завершился областной слёт молодёжных театров 

«Кукломания» бережёт традиции режиссёра Валерия Вольховского

Организаторам первого областного молодёжного 
фестиваля любительских театральных коллективов 
«Проба» удалось добиться, чтобы областные власти 
выделили для показа спектаклей несколько площа-
док: малый зал Академического театра драмы имени 
А.В.Кольцова на Театральной, сцены Дома актёра, 
те атра кукол имени В.А.Вольховского и Дворца твор-
чества детей и молодёжи. Этот уникальный факт, 
конечно,  настраивает на оптимистический лад. 

Участники театра-студии «Кукломания».
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Обелиск Василию 
Жуковскому

Не только в России, но и 
за её пределами чтят память 
о русских писателях, ученых, 
артистах. Так, 11 октября в не-
мецком городе Баден-Бадене 
на месте первого захоронения 
великого русского поэта де-
вятнадцатого века Василия 
Жуковского и его семьи в 160-
летнюю годовщину смерти 
писателя будет торжественно 
установлен мемориальный 
обелиск.

Инициатором установления 
памятника является немецко-
русское общество культуры 
в Баден-Бадене, которое  в 
течение нескольких лет воз-
главляет Валентина Юшина. 

В адрес немецко-русского 
общества культуры в Баден-
Баден пришло немало по-
здравлений, в том числе и от 
ученых-филологов Воронеж-
ского государственного уни-
верситета. И это не случайно: 
не так давно в  ВГУ состоялась 
научная конференция, в ходе 
которой установились тесные 
контакты между учеными во-
ронежских вузов и обществом 
культуры в Баден-Бадене.

В гости к автору 
«Белого Бима»

Го с т я м и  в о р о н е ж с к о й 
библиотеки № 32 имени 
Г.Н.Троепольского стали уча-
щиеся шестого класса села 
Шуберское. Дело в том, что 
они занимаются проектом под 
названием «Мудрый хозяин 
Белого Бима». С большим ин-
тересом они послушали обзор у 
книжной выставки «Единство 
красоты природы и души»,  
познакомились с богатым ма-
териалом о жизни и творчестве 
известного писателя, творче-
ство которого изучают. Гостям 
показали автограф Гавриила 
Николаевича и фотовыставку  
Николая Стребкова.  Большое 
впечатление на детей про-
извели рисунки по повести 
«Белый Бим Чёрное ухо», вы-
полненные учащимися детской 
художественной школы. Для 
ребят была проведена виктори-
на «Породы собак»,  с которой 
они отлично справились. 

Эмма НОСЫРЕВА,  
Василий ЧЕРНОуСОВ. 

евгения ЛеЖАнинА

Почему родители так хотят, 
чтобы дети учились именно 
в этой гимназии и готовы от-
правлять их сюда каждый день 
из дальних микрорайонов горо-
да? Хотя, справедливости ради, 
речь идёт, безусловно, не обо 
всех школьниках, а о тех, кто 
хочет получить крепкие глубо-
кие знания и точно определил 
для себя, кем будет во взрослой 
жизни. Планка у этих ребят 
высока: закончить гимназию 
с отличным аттестатом, посту-
пить в престижные столичные 
вузы. Да ещё на бюджетное 
обучение. И, представьте, до со-
рока процентов выпускников 
каждого года легко проходят 
конкурсы в МГУ, Московской 
финансовой академии, Выс-
шей школе экономики, Мо-
сковском физико-техническом 
институте и других не менее 
престижных высших учебных 
заведениях. Большинство же 
пополняют ряды студентов 
ВГУ. Так было всегда. А сегод-
ня уже не новость и появление 

среди выпускников студентов 
западных вузов. Ребята сами 
списываются, поступают, полу-
чают гранты на образование.

Иными словами, блестя-
щее будущее выпускников 
закладывается в стенах гим-
назии благодаря её традиции 
быть всегда на гребне иннова-
ций, учить детей творческому 
поиску, умению логически 
мыслить, самостоятельно ра-
ботать с текстами, глубоко 
знать школьную программу. 
Особый интерес нынче к ино-
странным языкам. Гимназисты 
имеют возможность выбрать 
и изучать либо английский, 
немецкий, либо испанский. В 
лингвистическом классе, как 
правило, ребята учат сразу два 
иностранных языка. 

Очевидная беда многих 
школ – полное отсутствие у 
детей стимула учиться. Во-
ронежскую гимназию имени 
Басова она миновала. Хотя 
в ней занимаются не только 
избранные, как кто-то может 
подумать. Прежде всего, набор 
в первые классы идёт строго с 

учётом места жительства. Ро-
дители детей, не закрепленных 
за школой микрорайонов, в 
ночь на 1 апреля (время приёма 
документов) занимают оче-
редь с двух часов ночи, чтобы 
гарантированно успеть подать 
заявление. Так за счёт чего 
в гимназии иная атмосфера, 
откуда у детей формируется 
особый настрой, творческий 
подход к учёбе?

- Педагоги у нас – хорошие, 
одни из опытнейших в области, 
стаж работы некоторых из них 
исчисляется ни одним десяти-
летием, – объясняет директор 
гимназии Седа Мушеговна. – 
Семьдесят процентов имеют 
высшую категорию. Два завуча 
– Анна Ширяева и Елена Удо-
виченко, учитель Валентина 
Цыганкова – наши выпускни-
ки. В своё время и вузы закан-
чивали с красным дипломом. 
Многое даёт сотрудничество с 
классическим университетом. 
Раньше оно было очень плот-
ным, но, похоже, традиции вос-
станавливаются. На днях, на 
Галичьей горе прошёл семинар 
с участием ректора ВГУ Дми-
трия Ендовицкого. Он предло-
жил рассмотреть договорные 
проекты на сотрудничество 
со всеми факультетами вуза. 
Разумеется, мы их примем.

Кроме того, в гимназии есть 
программы работы с одарённы-

ми детьми. Умницы и умники 
с удовольствием принимают 
участие в различных олим-
пиадах, конкурсах. К слову, в 
воскресенье свою олимпиаду 
со старшими учениками бу-
дет проводить МГУ (в этом 
году студентами этого вуза 
стали четверо выпускников). 
Следом приедут представи-
тели Московского физико-
технического института. Не 
секрет, что столичные вузы 
таким образом присматривают 
наиболее перспективных ребят, 
и по итогам олимпиад у победи-
телей появляется шанс посту-
пить на бюджетное обучение 
на льготных основаниях.

Учиться в гимназии очень 
интересно. Сегодня никого не 
удивить набором компьютер-
ной техники – она и дома у всех 
детей есть. Речь идёт о форми-
ровании характера ребёнка. Де-
лается это исподволь, по сути 
воспитывает сама творческая 
атмосфера гимназии. Ребята 
начинают уважать знания. На 
каникулы можно съездить за 
границу попрактиковаться в 
иностранном языке – у школы 
есть возможность отправлять 
детей на базы в Германию, 
Финляндию. Сегодня идут 
переговоры с английской шко-
лой в Словакии. Директор 

Седа Смирнова считает, что 
общение с носителями языка 
даёт несомненную пользу.

Отлично поставленная вне-
классная работа в гимназии 
тоже многое даёт для разви-
тия творческих способностей 
ребят. Хочешь – занимайся 
в драмтеатре «Софит». Есть 
студия актера Хабенского. 
Константин и сам не раз был в 
гостях у гимназистов. Три раза 
в неделю с ребятами проводят 
занятия воронежские про-
фессиональные актёры театра 
драмы и преподаватели инсти-
тута искусств. О танцевальном 
коллективе «Непоседы» и 
говорить не приходится – до-
статочно один раз посмотреть, 
как дети танцуют. Кроме того, 
очень профессионально высту-
пает на концертах хор мальчи-
ков. А их, как правило, «зата-
щить» в хор весьма не просто. 
Но, главное, как преподать 
этот шаг правильно. Здесь это 
умеют. Есть в гимназии самые 
разные творческие кружки, 
спортивные секции.

В школах сегодня доста-
точно проблем. Общественная 
жизнь буквально врывается 
в семьи, не оставляет равно-
душными детей. Меняются 
взаимоотношения со взрос-
лыми, с одноклассниками, 

восприятие уроков. Седа Му-
шеговна неспроста приняла 
в штат трёх психологов, двое 
из которых - кандидаты наук. 
Особое внимание обращается 
на начальные классы, где вы-
рабатывается мотивация к обу-
чению. Социальный педагог 
Зинаида Чурикова тоже умеет 
чувствовать настрой детей. 
Она часто бывает в самых раз-
ных семьях, особое внимание 
приходится уделять социально 
незащищенным.

- Мы крайне довольны тем, 
что наши дети не обращают 
внимания на материальную 
разницу в семьях однокласс-
ников, - говорит директор гим-
назии. В гимназии не принято 
носить эксклюзивные платья 
– все подчиняются школьно-
му дресс-коду. Ввели жилет с 
логотипом гимназии, галстук, 
а остальное, как обычно – тем-
ные юбочки, брюки, джинсы. 
Главное не то, как одет, а как 
учишься.

Подле гимназии поставлена 
высокая антенна. Оказывается, 
у ребят уже есть опыт про-
ведения видеоконференции 
с детьми и преподавателями 
Братиславы. Скоро можно бу-
дет общаться с авангардными 
школами Санкт-Петербурга 
и другими городами России. 
Имеется в виду, что учиться 
необходимо не только гимна-
зистам, но и учителям.

- Без горения нельзя рабо-
тать в образовании, - продол-
жает Седа Смирнова. – Осо-
бенно директору. Я никогда не 
позволяю себе расслабиться. 
Ответственность за 1300 уче-
ников чувствую ежедневно. 
Но не жалуюсь. Работать ин-
тересно. В гимназии всё время 
что-то происходит. Сегодня в 
начальных классах работаем по 
новым образовательным стан-
дартам, со временем перейдем 
на них и в старших.

- Хуже не будет, как счи-
таете?

- Воспринимают их по-
разному, но главное, думаю, 
сохранено – программы по-
прежнему будут формировать 
у детей стремление к творче-
скому поиску. Мне будет очень 
жаль, если сократится число 
уроков по русскому языку. 
Достойно должна быть пред-
ставлена математика и другие 
предметы.

Учителем надо родиться 
образование | У школ и гимназий одна задача – учить детей уму-разуму. У гимназии имени Н. Г. Басова это получается лучше других 
Воронежская гимназия имени академика Н.Г.Басова 
при ВГУ, как известно, одно из престижных учебных 
заведений области. Включена в национальный реестр 
«Ведущие образовательные учреждения России». А её 
директор Седа Мушеговна Смирнова начала юбилей-
ный – тридцатый – год на посту руководителя этого 
педагогического и ученического коллектива.

В гимназии имени Н.Г.Басова все – умники и умницы. 

седа Мушеговна – одна из немногих 
директоров с огромным педагогиче-
ским стажем. По заслугам награж-
дена многими правительственными 
наградами и отмечена почётными 
званиями. 
Заслуженный учитель рф. Отличник 
народного просвещения. лауреат 
всероссийского конкурса «Директор 
года». академик академии творче-
ской педагогики. Почетный граж-

данин Центрального района города воронежа. Награждена 
нагрудным знаком «Благодарность от земли воронежской». 
имя седы Мушеговны внесено в энциклопедию «лучшие люди 
россии», Золотой фонд воронежской области, опубликовано 
в энциклопедии WHO IS WHO в россии, Панаме и Швейцарии. 
За достигнутые трудовые успехи и многолетнюю плодотвор-
ную работу награждена медалью ордена «За заслуги перед 
Отечеством» II степени и т. д. 
воспитала двух детей. имеет четверых внуков. Жизнь удалась. 
Она желает своим коллегам терпения, творческих учеников 
и уверяет, опираясь на свой опыт, что нельзя сворачивать с 
намеченной цели. тогда всё получится.

В колонию – на экскурсию
Необычную экскурсию для подростков организовали поли-

цейские в Каширском районе. Вместо художественного музея 
они повели ребят в Бобровскую воспитательную колонию для 
несовершеннолетних.

В мероприятии приняли участие 18 ребят в возрасте от 10 до 17 
лет. Все они состоят на учёте за правонарушения и преступления и 
входят в группу риска. Им показали территорию воспитательной ко-
лонии, познакомили с распорядком дня заключённых, разъяснили 
ответственность за противоправные действия. А после  экскурсии 
подростков попросили написать о своих впечатлениях. Каждый из 
них в сочинении признался, что не хотел бы попасть в колонию и 
постарается не совершать правонарушений.

Мария ЩЕГЛОВА.
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поздравительная открытка

Уважаемый Вячеслав Иванович!
Многотысячный коллектив ОАО «Объе-

диненная Энергостроительная Корпорация» 
сердечно поздравляет Вас с юбилеем!

Отдавая дань уважения Вашим достиже-
ниям в науке, изобретательстве, строитель-

стве объектов атомной энергетики России, 
мы желаем Вам надолго сохранить свой 
творческий потенциал для решения сложных 
задач Корпорации!

Счастья и здоровья Вам!
ОАО «ОЭК».

Сегодня директору по организации строительства  
Нововоронежской АЭС-2 ОАО «ОЭК», доктору технических наук 

Вячеславу Ивановичу РазИнкоВу 
исполняется 60 лет.

Ветеран не помог
В последние годы снежинский «Сунгуль» котируется 
гораздо выше в российском гандболе, нежели «Энер-
гия», и, тем не менее, воронежцам удалось добиться 

победы. По сравнению с прошлым сезоном состав «Сунгуля» 
заметно омолодился, но в команде по-прежнему выступает 
легенда российского гандбола Павел Сукосян. Наверное, 
легендарный голкипер достоин того, чтобы попасть в книгу 
рекордов Гиннесса, ведь всего через несколько месяцев ему 
исполнится 51 год! Но, похоже, двукратный олимпийский 
чемпион не собирается завершать свою спортивную карьеру. 
Его появление на площадке вселяет победный дух в молодых 
игроков, и во многом благодаря уверенной игре Павла Алексее-
вича «Сунгуль» завоевал «бронзу» минувшего сезона. Однако 
в отчётном матче воронежские гандболисты действовали на 
площадке спорткомплекса «Энергия» настолько уверенно, 
что вынудили прославленного ветерана совершить несколько 
ошибок, после чего он уступил место в воротах своему моло-
дому партнёру. Первый тайм отчётного поединка завершился 
с небольшим преимуществом «Энергии» - 14:13, а общий итог 
матча - 27:22.

У нашей команды были неплохие шансы развить успех в 
игре со ставропольчанами. «Динамо-Виктор» - команда одного 
уровня с «Энергией», к тому же принимали её воронежцы на 
своей площадке. В начале поединка соперники осторожничали, 
и недаром к восьмой минуте на табло горели цифры «1:1». За-
тем подопечные Игоря Грицких на непродолжительное время 
вышли вперёд, но южане вскоре ликвидировали отставание и 
стали планомерно наращивать своё преимущество. На перерыв 
команды ушли при счёте 9:13, а итоговый результат - 20:27 не в 
пользу воронежцев. Очередную игру на своей площадке «Энер-
гия» проведёт 17 октября с командой «Пермские медведи».

Впереди – китайские «трудности»
В Атланте (штат Джорджия, США) прошёл тринадца-
тый этап Кубка мира по скалолазанию в дисциплине 
«трудность». Воронежские спортсмены Евгения Мала-

мид и Михаил Черников по итогам соревнований не смогли 
пробиться в число победителей или призёров, но сохранили 
свои позиции в общем зачёте.   В квалификации среди мужчин 
соревновались более тридцати скалолазов. Михаил Черников 
прошёл обе трассы и занял одиннадцатое место. Евгения Ма-
ламид выступила чуть похуже и заняла двенадцатое место. А 
в общем зачёте Кубка мира Маламид и Черников занимают 
восьмые места. Отметим, что это лучшие показатели среди 
российских спортсменов. При этом они ещё сохраняют шансы 
пробиться в число призёров Кубка мира, очередной этап кото-
рого состоится 12 – 13 октября в Китае.  

Первый в истории
В Москве прошёл первый в истории чемпионат России 
по смешанным боевым единоборствам. Этот вид спорта 
был официально признан в России совсем недавно - 

26 сентября 2012 года, а президентом Союза ММА является 
легендарный боец Фёдор Емельяненко. В первом чемпионате 
России по смешанному боевому единоборству приняли участие 
свыше трёхсот спортсменов из 55 регионов России. Турнир 
прошёл на ринге спорткомплекса «Лужники», а Воронеж-
скую область представлял бойцовский клуб «Плацдарм 36». 
Лучшего результата среди наших земляков добился Алексей 
Белозёрцев - мастер спорта по вольной борьбе, победитель 
Всероссийского турнира по правилам смешанных единоборств. 
Он одержал пять побед и завоевал бронзовую медаль первого 
в истории чемпионата страны. Восемнадцатилетний Ованес 
Абгарян одержал три победы на турнире в весовой категории 
до 77 кг. В активе воронежца Валентина Демонова (вес -  
65 кг) - один победный бой.

Неудачное начало
Волейболисты «Кристалла» неудачно начали сезон в 
очередном первенстве Высшей лиги «Б». Первый тур 
прошёл в Санкт-Петербурге с участием шести команд. 

В стартовом поединке воронежцы в пяти партиях уступили 
красногорскому «Зоркому» - 2:3 (21:25; 24:26; 25:22; 26:24; 
12:15). Ещё в трёх матчах «Кристалл» проиграл с сухим счётом 
0:3 - смоленскому «СГАФК-Фениксу» (23:25; 24:26; 20:25), ВК 
«Владимир» (22:25; 14:25; 22:25) и дублёрам белгородского 
«Белогорья» (30:32; 17:25; 21:25). И лишь в заключительном 
матче первого тура воронежцы разгромили питерский «Авто-
мобилист» со счётом 3:0 (25:23, 25:15, 25:17). Но обольщаться 
этим результатом особо не стоит: состав у питерской команды 
откровенно слабый. Хозяева тура оказались на редкость «го-
степриимными» и проиграли всем соперникам с одинаковым 
счётом 0:3. Что касается «Кристалла», то уже не первый год 
перед коллективом ставятся задачи повышения в ранге, но 
воз и ныне там. Вряд ли сыграет на руку нашей команде и то 
обстоятельство, что ни один из четырёх туров предварительно-
го этапа первенства не состоится в нашем городе. Второй тур 
пройдёт с 15 по 21 октября 2012 в Красногорске, третий - с 5 
по 11 ноября в Смоленске и четвёртый - с 19 по 25 ноября во 
Владимире.

Ещё не всё потеряно
В минувшее воскресенье прошли первые матчи 1/4 
финала Первенства областного спортивного клуба 
профсоюзов по футболу памяти Героя Советского 

Союза И.Е.Просяного. Сообщаем их результаты: «Эко-Нива-
Агро» (Щучье) – «Елань-Хопёр» (Елань-Колено) - 3:0 (Голы: 
Ковалёв-2, Лютиков); «Кристалл» (Садовое) – «Колос» (СПК 
«Лискинский») - 0:3 (Чулков-2, Рощупкин); «Колос» (Новая 
Меловатка) – «Вектор» (Панино) – 1:3 (Себелев - Поляков-2, 
Астапов); «Факел» (Колодезный) – «Родина» (Поповка) - 1:3 
(Луценко - Прийменко, Шевченко, Герасимов). Надо отметить, 
что победители сделали весомую заявку на попадание в по-
луфинал, но, как говорится, ещё не всё потеряно. Например, 
команде «Родина» необходимо победить в родных стенах «Фа-
кел» со счётом 2:0, что не выглядит невозможным. Несмотря на 
звучное название, коллектив из посёлка Колодезный – всё же 
не флагман воронежского футбола. Большой интерес вызвал 
матч в Калаче, где «Колос» принимал «Вектор». Более тыся-
чи болельщиков пришли поддержать свою команду, и такая 
посещаемость в диковинку даже для некоторых профессио-
нальных клубов. Однако, несмотря на все старания, «Колос» 
уступил, и добиться положительного результата в ответной 
игре представителю Калачеевского района будет очень сложно. 
В двух других парах команды из Лискинского района - «Эко-
Нива-Агро» и прошлогодний победитель турнира «Колос» 
одержали победы с одинаковым счётом 3:0. Лискинцы могут 
себя чувствовать в ответных играх достаточно уверенно, хотя 
и расслабляться раньше времени тоже не стоит.    

Леонид ХРУЩЁВ.

Воронеж восторженно встретил аме-
риканского музыканта мексиканского 
происхождения Тито Ларрива. Лидер зна-
менитого коллектива «Тито и Тарантулло» 
известен ещё и как автор музыки ко мно-
гим голливудским  фильмам. Тито в одном 

из ночных клубов покорил воронежскую 
публику мягким чистым вокалом и раз-
нообразной программой выступления: от 
жесткого «металла» до лиричного блюза 
и романтических баллад.

Фото Михаила КВасоВа.

Книжная полКа

Татьяна БыБа

Премию же имени Васи-
лия Шукшина, учреждённую 
губернатором Алтайского 
края Александром Карлиным, 
писатель получил в 2009 году 
за произведения, опублико-
ванные в книге «Пока печа-
лятся колокола», изданной 
в Воронеже годом ранее при 
поддержке уже воронежского 
губернатора (воистину судьба 
русской литературы в руках 
губернаторского корпуса!) и 
ряда публикаций в «Роман-
газете» последних лет. Он 
стал вторым из трёх лауреатов 
Шукшинской премии – наря-
ду с известными писателями 
Виктором Потаниным из 
Кургана и Михаилом Есь-
ковым из Курска. Вместе с 
повестью, написанной уже по-
сле конкурса, в книгу вошла 
ещё одна, новая, из числа тех, 
которые писатель называет 
«скорбными», – «Работник», 
и две более ранние – «Вто-
рая учительница» и «От-
шельник», а также несколько 
лучших рассказов разного 
времени – «За тридевять 
земель», «По щучьему веле-
нию», «Бревенчатый низень-
кий дом», «Колодец», «О чём 
её слёзы» и другие.

Произведения для сбор-
ника отбирал сам писатель. 
Он же выбрал в качестве пре-
дисловия статью покойного 
ныне поэта и критика Ста-
нислава Золотцева о своём 

творчестве «Не будет послед-
него дня». Предваряют эту 
великолепно изданную книгу 
небольшая статья о самой 
премии и краткая автобиогра-
фия Ивана Евсеенко.

В наше время, когда изда-
ние книги для любого провин-
циального писателя является 
большим и редким событием 
(на свои издаваться мало кто 
в состоянии), уже не говоря о 
победе в литературном кон-
курсе, можно только порадо-
ваться за нашего земляка. Тем 
более что как раз у него таких 
литературных побед немало.

Здесь и премия Воро-
нежского комсомола имени 
поэта-фронтовика Василия 
Кубанёва в 1978 г., потом она 
же, но уже в Мичуринске. В 
1995 г. – премия имени Ива-
на Бунина (Орёл), в 1999-м 
– тоже наша, но уже имени 
Андрея Платонова. В 2002г. 
– премия «Роман-газеты» 
«Образ», премия «Бежин луг» 
имени Тургенева и премия 
Воронежской писательской 
организации «В прекрасном 
и яростном мире». Была даже 
премия Олимпийского ко-
митета в 1994 г. В прошлом 
году писатель стал лауреатом 
Всероссийского литератур-
ного конкурса современной 
прозы имени Ивана Шме-
лёва в Нижнем Новгороде, 
весьма престижного. Кстати, 
именно за повесть «Раннею 
зарёю, вечернею порою…». 
Но премией имени Василия 

Шукшина писатель гордится 
особо. Прежде всего потому, 
что она с родины Василия 
Макаровича. Её и вручали в 
его родной деревне Сростки 
на Алтае.

Можно только сожалеть, 
что у себя дома, в Воронеже, 
писатель не пользуется осо-
бым признанием, хотя работа-
ет очень много и плодотворно. 
Практически незамеченными 
прошли недавняя публикация 
пронзительной и человечной 
повести «Раннею зарёю, ве-
чернею порою…» в «Подъёме» 
и повести «Дмитриевская 
суббота» в майском «Нашем 
современнике» за этот год. 
Другие по-настоящему зре-
лые и сильные произведения 
писателя последних лет – «Не 
вечерняя заря спотухала», 
«Поющие пески», «Пётр и 
Февронья», «Нетленный сол-
дат» – вообще ещё не дошли 
до читателя. И неизвестно, 
когда дойдут.

Впрочем, чему удивляться, 
если тираж того же «Подъёма» 
всего-то тысячи две экземпля-
ров и расходится он в основ-
ном по библиотекам. «Тол-
стые» литературные журналы 
мало кто читает, кроме очень 
больших любителей и спе-
циалистов. Как и книги дру-
гих современных писателей. 
За исключением нескольких 
сильно раскрученных. Но-
вую книгу Евсеенко вряд ли 
тоже увидят в Воронеже. Она 
вышла тиражом всего 1500 
экземпляров и предназначена 
наряду с книгами других лау-
реатов для подарков и местной 
алтайской гордости. Хорошо, 
что хоть там она осталась…

Публикуется с разрешения 
«Литературной газеты».

Между наградой  
и читателем

Сто страничек  
о неповторимом Второве

Из Барнаула пришла хорошая новость. В серии «Лау-
реаты Шукшинской литературной премии» вышла кни-
га избранных произведений воронежского писателя 
Ивана Евсеенко. Называется она «Раннею зарёю, 
вечернею порою…» – по названию повести, возгла-
вившей список вошедших в неё произведений. 

алексей СолоВЬЁВ

Вспомним дом на улице Театральной, где 
жили многие из них, - там сейчас несколько 
мемориальных досок. Вспомним целый ряд 
«именных» научных конференций, десятки 
сборников воспоминаний…

Старший преподаватель кафедры фило-
софии Владимир Второв таким именитым 
учёным вроде бы не был, он даже не имел ни 
докторскую, ни кандидатскую степень, тем не 
менее в Издательско-полиграфическом центре 
ВГУ только что вышла книга, посвящённая 
его памяти. Потому что Владимир Второв, 
как написал в своём предисловии ректор ВГУ 
профессор Дмитрий Ендовицкий, был наделен 
неофициальным, но в то же время очень вы-

соким званием «университетского человека». 
Для того чтобы удостоиться такого звания, 
мало иметь огромный интеллектуальный и 
духовный потенциал. Нужно, чтобы каждая 
частица души служила частицей университет-
ского общежития в смысле общего универси-
тетского жития.

Читаешь небольшую, всего в сто страниц 
книгу, и словно заново открываешь Второва, у 
которого с ВГУ была связана вся жизнь. Учился 
студент Второв блестяще, получал именную 
стипендию. Когда в середине 50-х Второва 
избрали секретарем комитета комсомола ВГУ, 
он сумел сплотить вокруг себя молодёжь и 
заложил основы многих университетских 
традиций, без которых сейчас немыслима 
студенческая жизнь. Университетская весна, 
День поэзии, стройотрядовское движение, 
шефство над детскими домами, организация 
университетского лагеря в Веневитиново – у 
истоков этих начинаний стоял Владимир Вто-
ров. У него начиналась блестящая карьера, но 
на одной из конференций секретарь горкома 
комсомола по идеологии Владимир Второв 
упомянул о безнравственном поведении сына 
первого секретаря обкома партии…

«Родное гнездо» приютило Второва, о 
чем позаботился тогдашний ректор Борис 
Иванович Михантьев, и в ВГУ снова расцвел 
талант Второва – человека-философа, человека 
свободы, человека правды, человека совести. 
И свой талант Владимир Михайлович без 
остатка вкладывал в студенчество, в развитие 
Воронежского университета.

Тепло, с искренней симпатией на страни-
цах книги о своём друге, коллеге, соратнике, 
единомышленнике рассказывают Валентин 
Рахманин, Анатолий Дьяков, Лев Кройчик, 
Владимир Листенгартен, Елена Крупко и дру-
гие авторы, чьи имена хорошо знакомы чита-
телям «Коммуны». Как ещё не так давно было 
знакомо и имя самого Владимира Второва.

Кстати, сегодня ровно год, как Владимира 
Михайловича не стало…

Увековечивать имена своих именитых учёных в Воронежском 
государственном университете стало святым делом

вопрос «КоММУны»?
Елена БуКрЕЕвА, 
44 года, парикмахер:

- Недавно услышала, что 
будут в этом плане изменения. 
Всё время какие-то реформы 
проводят. Но от них лучше 
нашим пенсионерам не стано-
вится. 
роман КривОушКО, 
35 лет, охранник:

- Слышал, что мужчины 
теперь на пенсию будут вы-
ходить позже. Но за то время, 
которое мне осталось до неё, 
думаю, проведут ещё какую-
нибудь реформу и снова всё 
поменяют. 
Наталья ПАНОвА, 
36 лет, заместитель директора:

- Боюсь, что если мы и до-
живем до пенсии, то всё равно 
не получим даже те копейки, 
что мы накопили или положе-
ны нам.
Алена СыСОЕвА, 30 лет, 
инженер-технолог: 

- У меня маленький ребёнок 
и сейчас я в декретном отпуске. 

Если отпуск по уходу за ребён-
ком включат в стаж, то пенсия у 
меня всё равно станет меньше? 
Я же три года не плачу взно-
сов. А если я ещё двоих рожу, 
получится, что 9 лет моего 
трудового стажа оплачиваться 
не будут?  
Екатерина ПОНОмАрЁвА, 
29 лет, продавец-консультант:

- Подозрительная какая-то 
реформа. Если я правильно 
понимаю, то мне нужно после 
окончания вуза проработать 40 
лет. Академию я закончила в 23 
года, значит, на пенсию должна 
буду пойти в 63? Даже если в 
стаж войдёт время обучения, 
все равно в 55 лет мне заслу-
женный отдых не «светит».
Пётр АлЕКСАНдрОв, 
57 лет, водитель-экспедитор:

- Тридцать лет назад я за-
рабатывал копейки и в 90-е 
годы работал на хозяина, не 
по трудовой книжке. Полный 
трудовой стаж на сегодняшний 
день 31 год. Значит, нормаль-

ной пенсии мне теперь не 
видать?  
Надежда ФЁдОрОвА, 
43 года, главный бухгалтер:

- Думаю, что приведёт это 
всё к снижению уровня жизни 
пенсионеров. Рассчитывать 
остаётся только на себя и по-
мощь детей.
Оксана ПОПОвА, 
30 лет, администратор:

- Я пока о реформе не слы-
шала и вообще, дожить бы до 
этой пенсии.
Константин АлЕКСЕЕв, 
48 лет, предприниматель:

- Неужели кто-то ещё верит 
в то, что в нашей стране воз-
можна достойная старость?! 
Если такое и будет, то только 
при условии, что мы всю жизнь 
будем проводить на работе. А 
пока вкалываем для того, чтобы 
последние десять лет нашей 
жизни нам было, на что купить 
кефир. 

опрос провела  
Евгения ДВоРНИКоВа.

Что вы думаете о новой Стратегии пенсионной реформы?

КриМинал

Песок и щебень  – 
«налево»

в минувшие выходные пре-
дотвращены две попытки кражи 
с железнодорожного полотна 
воронежской области.

В  х о д е  о п е р а т и в н о -
разыскного мероприятия 
сотрудником отдела по эко-
номической безопасности и 
противодействии коррупции, 
в районе станции Придача 
были задержаны три грузовых 
автомобиля и автопогрузчик. 
Машины отгружали щебень с 
откоса железнодорожного пути 
под руководством директора 
коммерческого предприятия, 
жителя села Новая Усмань, у 
которого не оказалось на руках 
сопроводительных документов. 
На следующий день в том же 
районе сотрудниками полиции 
совместно со стрелками воени-
зированной охраны ЮВЖД 
был пресечён незаконный от-

бор песка с насыпи железно-
дорожного полотна. На месте 
происшествия были задержаны 
64-летний и 28-летний жители 
Воронежа. 

По этим двум фактам ре-
шается вопрос о возбуждении 
уголовных дел, сообщили в 
Юго-Восточном линейном 
управлении МВД России на 
транспорте.

Мошенничество… 
на доверии

в воронеже полицейские за-
держали очередную воровку. 

Местная жительница, ра-
ботавшая уборщицей, легко 
входила в доверие к людям, 
а когда отношения перерас-
тали в дружеские, то просила 
у новых знакомых крупные 
суммы денег в долг. Для прав-
доподобности рассказывала 
жалостливые истории о том, 
что ей срочно нужна операция, 

так как у неё тяжёлое онколо-
гическое заболевание. Более 
того, женщина всегда охотно 
предоставляла расписку. Но 
указанные паспортные данные 
были не её. 

Как у неё оказался документ, 
удостоверяющий личность 
другого человека, сейчас вы-
ясняют сотрудники полиции. 
Когда срок возврата денег 
истекал, заёмщики начинали 
искать свою «знакомую». Но 
телефоны, указанные в рас-
писке, были отключены, а по 
указанному адресу проживали 
совсем другие люди.

Полицейские задержали 
должницу. Уже установлено 
четыре факта мошенничества, 
совершённые ею. Общая сум-
ма похищенных денег – более 
150 тысяч рублей.  Решается 
вопрос о возбуждении уголов-
ного дела.

Евгения ДВоРНИКоВа, 
Константин ШоМаХоВ.

По гоРИзоНтаЛИ: 5. Морская 
рыба из окунеобразных. 6. Боль-
шое южное дерево с зеленовато-
серой корой и большими листья-
ми. 10. Краткое выразительное 
изречение. 11. Рабство, зависи-
мость. 12. Жертвенник в глубокой 
древности. 13. Отрицательно 
заряженный ион. 15. Горючая 
жидкость, продукт переработки 
нефти. 17. Аллигаторова груша. 
19. Исключительно выдающийся 
в каком-либо отношении чело-

век. 21. Четвертая часть отчетно-
го года. 23. Итальянский мастер 
скрипок. 24. Овощ с шарообраз-
ным съедобным корнеплодом. 
26. Степень загруженности 
дороги транспортом. 27. Глава 
духовно-рыцарского ордена. 28. 
Вооруженная охрана. 29. Прием, 
метод, действие при исполнении 
работы.
По ВЕРтИКаЛИ: 1. Средневе-
ковое княжество в Крыму, Фео-
досия. 2. Дочь аргосского царя 

Акрисия. 3. Зодчий, построивший 
храм Василия Блаженного. 4. 
Полоска ткани, завязанная под 
воротником рубашки. 7. Раздел 
математики о фигурах в про-
странстве. 8. В спорте – потеря 
возможности победить соперни-
ка. 9. Наука о движении газов. 13. 
Воспаление слизистой оболочки 
зева. 14. Навсегда (синоним). 16. 
Таиланд. 18. Тип объединения ко-
чующих народов. 20. Коллектив 
музыкантов. 22. Установка, где 
происходит химико-физические 
реакции. 25. Помещение для 
хранения зерна. 26. Трёхэлек-
тродная электронная лампа.

составил Виктор МаРЕЙ.

отВЕты На КРоссВоРД 
(9 оКтябРя)

По горизонтали: 1. Толсторог. 5. 
Портсигар. 9. Снедь. 10. Рядовой. 
11. Карабас. 12. Ангел. 13. Кало-
ша. 14. Ахинея. 15. Поездка. 22. 
Антенна. 23. Яга. 25. Равелин. 26. 
Гагарка. 27. Салазки. 28. Ода. 29. 
Минерва. 32. Таланов. 36. Виллис. 
38. Градус. 39. Корма. 40. Новиков. 
41. Маркони. 42. Басня. 43. Самар-
канд. 44. Лапландия.

По вертикали: 1. Терракота. 2. 
Строчок. 3. Основа. 4. Гонение. 5. 
Подъезд. 6. Тамада. 7. Инвалид. 
8. Россиянин. 15. Плагиат. 16. За-
гадка. 17. Абрамов. 18. Атолл. 19. 
Князь. 20. Аванс. 21. Клерк. 23. Яго. 
24. Ара. 27. Сервантес. 30. Абисси-
ния. 31. Ильинка. 33. Леопард. 34. 
Номинал. 35. Лаокоон. 37. Словак. 
38. Глагол. 

НОВОСТИ одной строкой
twitter.com/KommunaNews

Реклама.
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